

Editorial / Editorial

En un escenario global marcado por crisis sistémicas que se profundizan, desde la eclosión de nuevos conflictos hasta la aceleración de la devastación ecológica, la persistencia de guerras imperialistas-coloniales y las abismales desigualdades sociales, los abordajes convencionales de las Relaciones Internacionales revelan frecuentemente sus limitaciones. El análisis interesado en actores estatales racionales o en ideales de cooperación liberal se muestra insuficiente para captar las fuerzas estructurales que mueven la historia.

Frente a ese cuadro, *Tensiones Mundiales*, cuyo objetivo es difundir estudios teóricos y empíricos sobre las naciones, entidades que legitiman el Estado moderno, las instituciones multilaterales y la “comunidad internacional”, dedica una edición doble al tema “Marxismo y Relaciones Internacionales”. Nuestra intención es retomar y reevaluar bajo la luz de los desafíos contemporáneos una tradición teórica que ubica las contradicciones del modo de producción capitalista en el centro del análisis del sistema mundial. El dossier, lejos de buscar un marxismo monolítico, explora su diversidad interna y su capacidad de adaptación para descifrar las complejidades del siglo XXI.

Para organizar este vasto panorama, las contribuciones se dividieron en dos ediciones complementares: la edición 46, “Fundamentos teóricos e históricos”, que se profundiza en los debates conceptuales y en los procesos de larga duración que formaron nuestra modernidad, y la edición 47, “Análisis contemporáneos”, que aplica esas lentes a estudios de caso y dinámicas geopolíticas actuales.

La primera edición, “Fundamentos teóricos e históricos”, inicia con una reflexión metateórica en el ensayo de Laura Palma y Lucio Costilla, “Filosofía popular y pensamiento crítico en tiempos

oscuros". Los autores exploran las potencialidades del pensamiento crítico que surge fuera de los círculos académicos formales, un contrapunto necesario en períodos de obscurantismo político y social. Dando secuencia, el dossier entra en los debates que buscan posicionar el marxismo dentro de la propia disciplina de Relaciones Internacionales.

Alan Ricardo Rodríguez Orozco presenta el recorrido histórico a través del cual el marxismo y la geopolítica crítica fueron gradualmente integrados al campo de las Relaciones Internacionales en las Américas, superando una condición de marginalización para afirmarse como perspectivas legítimas y robustas. El debate teórico se profundiza por Paulo Bittencourt y Rodrigo Duarte Fernandes do Passos, que, en su artículo, se detienen sobre las alternativas teóricas al realismo de Kenneth Waltz que surgieron en el Postguerra Fría. El análisis se concentra específicamente en las contribuciones del abordaje gramsciano, asociado a Adam Morton, y de la perspectiva trotskista de Justin Rosenberg, destacando la productividad de la discusión entre esos dos autores para el campo marxista contemporáneo.

Buscando ampliar el diálogo interdisciplinario, Eduardo Tomankievicz Secchi propone una articulación innovadora entre la teoría de los dos niveles de Robert Putnam y el abordaje poulantiano del Estado. Utilizando la Ronda de Doha de la Organización Mundial del Comercio como estudio de caso, el autor investiga como el análisis de las fracciones de clase domésticas, tanto en Brasil como en Europa, puede enriquecer los modelos de análisis de política externa. Rafael Vieira da Silva, en su artículo, ofrece una visión panorámica de las contribuciones marxistas para los estudios del regionalismo, argumentando que la principal fuerza de esa perspectiva reside en su capacidad de conectar los fenómenos de la integración regional y de la globalización a las dinámicas estructurales del capitalismo que los articulan entre sí.

Cerrando este conjunto de discusiones teóricas, Kelvin Araújo Dias cuestiona la falta de una Teoría Internacional Queer Marxista y explora el potencial de esta vertiente para la disciplina. En un texto de carácter fundacional, el artículo problematiza la institución de la familia como pilar del heteropatriarcado capitalista y

analiza críticamente el uso imperialista de los discursos de derechos humanos, abriendo un nuevo y necesario campo de investigación.

Un conjunto de artículos se dedica a análisis histórico-estructurales que evidencian los fundamentos del orden internacional capitalista.

Luiz Guilherme de Oliveira y Marco Antonio Meneses Silva vuelven a la Revolución Industrial para analizar el ascenso de la burguesía al norte de Inglaterra. Adoptando una perspectiva que combina estructuralismo y marxismo, los autores examinan de qué manera la acumulación de riqueza y la implementación de políticas liberales sirvieron para mitigar conflictos de clase, consolidando un nuevo bloque histórico y transformando al Estado británico en un agente central en la formación de un orden hegemónico doméstico e internacional.

A seguir, Carlos Landim y Reginaldo Nasser ofrecen una relectura crítica del nuevo orden mundial establecido después de la Primera Guerra Mundial. El artículo desafía la narrativa tradicional que asocia el internacionalismo wilsoniano a la autodeterminación de los pueblos, argumentando que la Liga de las Naciones, por medio del Sistema de Mandatos, en realidad consolidó nuevas formas de dominación sobre las naciones periféricas, enmascarando prácticas opresoras bajo un discurso emancipatorio que también buscaba contener el avance del internacionalismo socialista.

Acerando el análisis de las estructuras de poder al presente, Luciana Ghiotto y Carla Poth investigan la agenda de "coherencia regulatoria" promovida por organismos internacionales. Las autoras sostienen que la homogeneización de las reglamentaciones estatales en escala global es un proceso central para la acumulación de capital, pues acelera la circulación de mercancías al reducir costes y tiempos administrativos, revelando el carácter contradictorio del Estado contemporáneo, que actúa simultáneamente como regulador nacional y facilitador del capital transnacional.

Construyendo sobre esas bases, la segunda edición, "Análisis contemporáneos", se dedica a la aplicación del referencial marxista a fenómenos geopolíticos y dinámicas regionales actuales.

Iniciamos con la entrevista de Mônica Dias Martins con Charlie Thame, en que él analiza el imperialismo en la subregión del Gran Mekong a través de una mirada marxista, destacando que su esencia es económica (drenaje de riqueza por la vía de intercambios desiguales), no apenas político-militar. Thame revitaliza el concepto de subimperialismo (de Ruy Mauro Marini) para explicar de qué manera países semiperiféricos como Tailandia, aunque subordinados globalmente, explotan economías vecinas (Laos, Camboya, Myanmar) para resolver contradicciones internas. Su investigación revela que conglomerados tailandeses y vietnamitas son los principales beneficiarios de la integración regional, profundizando desigualdades y reforzando la centralidad de la relación capital-trabajo en las Relaciones Internacionales y la relevancia del subimperialismo para entender las dinámicas de explotación del siglo XXI.

Olivia Bulla, aborda la guerra de narrativas que tuvo a China como pivote durante la pandemia de Covid-19. El estudio utiliza este caso para proyectar cómo el pensamiento marxista puede ser adaptado para analizar las realidades geopolíticas y económicas contemporáneas, en un contexto de profunda crisis epistemológica y metodológica en el campo de las Relaciones Internacionales.

Deteniéndose en uno de los conflictos más agudos de la actualidad, Luiza Ferreira Odorissi analiza la lucha y la resistencia palestina contra la ofensiva israelí en Gaza. A través del materialismo histórico de Antonio Negri y del concepto de “multitud”, la autora busca comprender la potencia de los colectivos como sujetos político-sociales insurgentes y contrahegemónicos, capaces de construir nuevas subjetividades fundadas en lo “común”.

Boaventura Monjane examina la coyuntura de Mozambique, un país de fuerte tradición marxistaleninista. El artículo investiga la reciente consolidación de un levante juvenil ideológicamente ecléctico, cuestionando el futuro de la política económica y externa del país y el posible retorno o ruptura definitiva con su herencia socialista post-independencia.

Un conjunto significativo de artículos en esta segunda edición se dedica a América Latina.

Ana Penido y Suzeley Kalil reconstruyen la trayectoria de Hugo Chávez, desde su actuación en los cuarteles hasta la presidencia de Venezuela. Combinando revisión de literatura y entrevistas, las autoras argumentan que la figura de Chávez es ejemplar para la discusión sobre la izquierda militar y el papel del individuo en la historia, conforme lo teorizado por autores como Quartim de Moraes e Plekhanov. Daniel Lemos Jeziorni trabaja una contradicción central para la región, mostrando cómo el capital se puede transformar en crisis ecológica. El texto demuestra la relevancia del marxismo para llegar a la raíz de esta crisis y lanza provocaciones sobre la encrucijada en la que se encuentran las economías latinoamericanas, cuyos Estados profundizan un patrón de reproducción basado en el neoextractivismo.

Focalizando en Brasil, João Montenegro da Silva Pereira Reis investiga los factores que llevaron a la abertura del sector de energía a partir del 2016. La hipótesis central es que tal liberalización resultó de una pérdida de autonomía relativa del Estado después del impedimento de Dilma Rousseff, y el autor describe casos de “puerta giratoria” que ilustran la articulación entre capitalistas y agentes políticos a favor de esa agenda.

Finalmente, Gabriel de Siqueira Gil ofrece un análisis materialista del desarrollo del turismo internacional. El artículo promueve una interpretación del fenómeno en el modo de producción capitalista y discurre sobre los desafíos para la crítica de la economía política del turismo en la actual etapa de la acumulación en escala mundial, incluyéndolo en las dinámicas de dependencia y desarrollo desigual.

En su conjunto, los artículos, el ensayo y la entrevista reunidos en esta edición temática demuestran no apenas la persistente relevancia, sino también la vitalidad intelectual del marxismo como herramienta para el análisis internacional. El hilo conductor es un rechazo compartido en aceptar las apariencias del mundo político como dadas, buscando, en lugar de eso, sus determinaciones materiales, históricas y sociales. Al mismo tiempo, el dossier evidencia un saludable pluralismo interno: perspectivas gramscianas, leninistas, trotskistas, poulantzianas, autonomistas y queer,

entre otras, dialogan y disputan entre sí, enriqueciendo el diagnóstico del presente.

Las contribuciones aquí presentadas no buscan ofrecer respuestas definitivas o un nuevo dogma. Al contrario, su valor reside en afinar los instrumentos analíticos necesarios para comprender las raíces estructurales de las crisis contemporáneas, reafirmando la tarea de la teoría crítica no como la de proveer soluciones prescriptivas, sino como la de reformular las cuestiones fundamentales sobre la constitución de nuestro tiempo y las condiciones materiales para la posibilidad de un futuro diferente.

Invitamos, de ese modo, a nuestros lectores para un ejercicio intelectual que va más allá de la simple asimilación de contenido. El compromiso exigido por la teoría marxista constituye, en su esencia, una forma de praxis, en la cual la lectura crítica rechaza la mera interpretación del mundo y sus opresiones para dedicarse a la búsqueda incesante de los instrumentos conceptuales de su transformación. Así, los artículos, el ensayo y la entrevista que integran el dossier no se proponen como soluciones definitivas, sino como caminos; no como conclusión, sino como fundamento para un nuevo comienzo. Esperamos que, al dialogar con las múltiples y a veces divergentes perspectivas aquí reunidas, cada lector pueda afinar su propia mirada analítica para descifrar las complejas tensiones del presente y, a partir de ellas, interrogar los horizontes del porvenir.

¡Buena lectura!

Ana Prestes
Fábio Sobral
Gustavo Guerreiro
Moara Crivelente
Rita Coitinho